

## ¿CÓMO QUEJAMOS DE VICIO?

No son solamente lucubraciones de escritores, las querellas de que somos dolernos frecuentemente los gallegos.

Tenemos fama de quejumbrosos, de lamentarnos sin motivo; más de una vez hemos visto, como se nos juzga privilegiados, porque unos cuantos hombres de nuestro país han logrado escalar los primeros puestos de la política. Supónese que esos hombres derraman á manos llenas, sobre Galicia, bienes abundantes, y mírase hacia esta tierra con envidia, sin fijarse como va quedando des poblada, sin reparar en el trabajo inmenso que cuesta hacerle producir frutos que no son, ciertamente, y por regla general, de los más codiciados, y consiguientemente, de mayor valor en el comercio.

Mientras otras regiones, la andaluza, por ejemplo, de suelo incomparable con el nuestro, por su fertilidad, gozan del favor y del privilegio que á Galicia se suponen, los gallegos, quejándose, acaso, seguimos pagando resignados, llenando al Tesoro público de dinero, que se esparce prodigo, en aquellas comarcas.

No hay necesidad de citar hechos. En un sólo orden los hay innumerables. ¿Cuándo se ha visto que á las calamidades públicas se haya atendido en Galicia, con la generosa prodigalidad que se ha desplegado en otras partes? Las hambres de Galicia, no suelen conmovir como las andaluzas; pero no por eso son menos tristes, extensas y frecuentes. Aun diremos más: son algo endémico, en la mayoría de la población campesina.

Más si el Estado es perezoso y mezquino para socorrernos, es en cambio bien diligente y avaro para estrujarnos.

Los siguientes datos, que tienen la elocuencia, jamás desmentida, de los números, prueban hasta donde llega el sacrificio de esta región.

A Barcelona le corresponde el primer lugar de las 49 provincias en cuanto á contribuyentes que satisficieron los impuestos en el período voluntario. Representados por 457.000 pesetas. Sigúele en el orden, Madrid con 300.000; y cuando era de esperar, que el tercer puesto le correspondiera á Valencia, á Sevilla, á Zaragoza ó á cualquier otra provincia populosa y sonada por su población, extensión ó riqueza, nos encontramos, que el citado lugar lo ocupa La Coruña con la respetable cifra de 282 contribuyentes y en cuanto á las restantes provincias gallegas, aparece lo siguiente:

Pontevedra 173.844 contribuyentes, Lugo 155.548, Orense 103.050.

Fijándonos en el número de contribuyentes de la última de estas provincias, Orense, he aquí que aparece superando á las siguientes provincias:

Murcia 41.134 contribuyentes, Huelva 41.965, Granada 44.668, Sevilla 59.877, Canarias 61.552, Córdoba 76.707, Málaga 83.760, Palencia 100.676.

Se patentiza una vez más que cuando quedan las provincias andaluzas y murciana, ante el sacrificio de los hijos del N. O. de España.

Según la estadística tributaria por cédulas personales en 1907, el número de contribuyentes que pagaron en el período voluntario, asciende á la friolera de 5.959.090, agregándose 140.183 que ingresaron sus débitos en el período ejecutivo, hacen un total de 5.973.273 contribuyentes:

Dicha esto, hagamos algunas deducciones:

Madrid con sus 775.000 habitantes y 390.000 contribuyentes, alcanza á un 51 por ciento; Barcelona con una población de 1.054.000 almas, ofrece 457.418 contribuyentes, ó sea 43 por ciento; y La Coruña que en recaudación voluntaria ocupa el tercer lugar, con una densidad de población de 633.556 habitantes, en su mayoría distribuidos en sus 97 ayuntamientos rurales, contribuye con otro 43 por ciento, en igual proporción que la capital de Cataluña.

Continuando con las provincias de Galicia; Lugo con 465.000 habitantes, Pontevedra con 457.000 y Orense con 404.000, nos dan un promedio de 33,37 y 26 respectivamente, ó lo que es igual, que las tres, superan á las de Sevilla con el 11, Granada el 9 y Murcia el 7.

Parece imposible que resulten semejantes datos; pero es preciso rendirse ante la oficial estadística del impuesto.

Y en efecto quien puede imaginarse que Lugo con 465.000 habitantes, en su totalidad diseminados en miles de caseríos, pueda arribar á 155.548 contribuyentes, cuando Sevilla, con 555.000 almas, en excelentes poblaciones y ricas comarcas, únicamente consigue 59.877 contribuyentes al impuesto? Semejantes cifras, vienen á confirmarse con lo que ocurre respecto á la provincia de Murcia. Esta con una densi-

dad de población de unas 578.000 almas, cuenta con 41.000 contribuyentes.

Y lo original del caso es, que hasta Granada con 492.000 habitantes no alcanza á más de 44.900 contribuyentes por cédulas.

Dígasenos después de leídas las anteriores líneas si son frases declamatorias nuestros duelos, si los gallegos nos lamentamos con razón ó si nos quejamos de vicio.

## LA PRENSA

Efectivamente; el Sr. Maura se ha propuesto disculpar el fracaso de la candidatura solidaria en Barcelona; pero parece que las disculpas no satisfacen á nadie y que ante el general criterio de la opinión, que tan mal parados deja sus prestigios de estadista, piensa en retirarse por el foro con la consabida frase: «ahí queda eso».

Y «eso» no se sabe por ahora quien lo recogerá. ¿Sustituirá al Sr. Maura otro Gabinete conservador presidido por Dato ó por Azcárraga? Esta es la impresión dominante, aunque no la única que se registra en los comentarios que los personajes políticos hacen de la situación actual.

Lo que si es indudable es que la crisis se avecina. Lo que no tiene réplica, es que el Sr. Maura ha fracasado en sus empeños.

Y esto, ya no es poco.

Parece un hecho el restablecimiento de las buenas relaciones de Venezuela con Francia y con Alemania.

Animado de buenos propósitos el general Castro, y sin que los dos citados Gobiernos piensen en oponer dificultades á la realización de aquéllas, no tardarán en abrirse nuevos cauces á la vida diplomática entre las dos poderosas naciones europeas y la joven República venezolana.

Las últimas noticias que se han recibido en Berlín dando cuenta de las impresiones manifestadas por el Gobierno germano, á la llegada del veterano general, permiten creer, que éste permanecerá en aquella capital todo el tiempo que necesite sin encontrar impedimentos ni molestias.

El proyecto de comunicaciones marítimas parece que no será aprobado antes de las vacaciones parlamentarias, pese á los empeños del Gobierno.

Esto da lugar á que por alguien llegue hasta á dudarse de que haya vacaciones.

A este propósito escribe un apreciable diario liberal de la Corte:

Y en último término, el señor presidente del Consejo, procediendo con la inconsecuencia de que ha dado tantas y tan gallardas muestras, se obstinará en que ahora es urgentísimo lo que hasta hace pocos días consideraba aplazable, puede prescindir, como dice, de la tradicional vacación de Pascua, á pesar de no haber motivo alguno racional en que fndar esta que llamaremos su nueva genialidad.

Y añade á renglón seguido:

La mayoría, que es la que con más empeño, y desde luego con razón sobrada, viene pidiendo las vacaciones, será la que se considerará, inmotivadamente molesta, ya que las oposiciones, dispuestas á no acelerar la aprobación de proyecto tan transcendental, continuarán en su puesto, examinándolo y discutiéndolo con todo el detenimiento que estimen necesario.

## Un mitin en Ribadeo

Se ha celebrado en Ribadeo un importante mitin, convocado por la Sociedad obrera La Prosperidad.

La concurrencia era numerosísima. Hablaron varios oradores, sobresaliendo entre éstos González, de la federación de Vigo, y Pérez Andrade, secretario de La Prosperidad.

Protestaron energicamente contra la conducta del Alcalde, que falta á la Constitución; la junta de Reformas Sociales, por incumplimiento de la ley de accidentes del trabajo; el abandono de la higiene en las escuelas públicas, el deplorable destino de los recursos de la administración municipal y graves irregularidades en el censo electoral.

Terminado el mitin, los concurrentes se dirigieron en manifestación al Ayuntamiento, pidiendo la dimisión del Alcalde.

Según las referencias, el pueblo simpatiza con la causa de los obreros porque tiende á combatir el caciquismo.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 17-14-30

Es cosa resuelta que el presupuesto de comunicaciones marítimas, quede para ser discutido después de las vacaciones parlamentarias.

Había pensado el Gobierno en ultimarlo antes de la entrada de año, pero resultó lo de siempre: que los bellos cálculos optimistas del Sr. Maura, han venido á tierra al más leve soplo de la realidad.

Lo que quedará terminado es el presupuesto. En ello tienen interés los liberales aunque sometan á detenidos examen y discusión algunos capítulos.

La situación va sintiéndose de mal en peor cada día, y á la hora hora menos pensada puede surgir un cambio. Así, claramente, sin ambigüedades ni misterios, se habla en todas partes.

Nadie cree que el Sr. Maura pueda continuar mucho tiempo al frente del Gobierno. Lo que hoy se discute es la sucesión. ¿Será otro Gabinete conservador? ¿Entrarán los liberales?

En una de mis anteriores cartas narré á ustedes una conversación, reservada, entre un prohombre, que ocupa puesto preeminente en el Congreso, y un diputado periodista liberal. A aquella narración remitido á ustedes hoy como elemento conveniente para formar juicio.

El prohombre citado opinaba entonces, que después de Maura, los liberales; y esa es hoy la opinión generalizada entre los políticos. En frente de ella apenas si se oye nada atendible, aunque se apele á sacar punta á cierta entrevista que tuvo con S. M. el Sr. Moret ha pocos días, y en la cual supónese sin motivo, que se habló del alcance que pueda tener el bloque de las izquierdas.

Yo, sin embargo, conociendo las muchas razones que el prohombre aquel tiene para profetizar sin temor á los mentís del tiempo, sigo ateniéndome á sus frases, frases que ustedes no habrán olvidado, y según las cuales, por mucho que los sucesos se precipiten, habrá de llegar antes la primavera.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## Un descanso en el wals

En el suntuoso salón de baile, entre el relumbrar de las piedras preciosas y resaltando del color granate fuerte de la alfombra, se movían multitud de encantadoras muchachas; con ellas mezclábanse, animando sus conversaciones, los hombres, empaquetados en fracs. Oyense los preludios de un wals; deslízase algunas parejas al compás de un suavísimo bostón. Un muchacho alto de bigote kaiserino y pelo negro, con una profunda inclinación ofrece su brazo á una señorita rubia, alta, de hermosa presencia y juguetones ojos. ¿Quiénes son?... El, un abogado distinguido; aquél que por la mañana había sostenido de modo sublime la inculpabilidad de un homicida; aquél de quien hablaban los periódicos en su edición de la tarde, porque su informe había sido brillante, era un buen orador, era un notable jurista. Ella, la hija única de un acaudalado industrial; aquella que algunas horas antes se había paseado cientos de veces ante el espejo del tocador para admirar su traje, de última moda, de gran lujo... el mejor de los que aquella noche había en el baile.

Con natural elegancia dan algunas vueltas de wals. Cansados á poco tiempo pasean y hablan. Ella, acude á todos los medios posibles para que él se fije en el traje nuevo; lo consigue, y la sonrisa asoma á sus labios cuando oye que su *toilette*, es el tema preferente en las conversaciones; y su alegría aumenta, haciendo agitar á sus pestañas y hasta asomando un ligero tinte carmineo á sus mejillas, cuando él, pintándole pasiones que acaso no existan y exagerando los atractivos de sus encantos, la coloca en primer lugar entre las bellas y cómo la única capaz de inspirar cariño á su corazón atrofiado. El, aprovecha estas palabras para llevar la conversación al terreno de sus triunfos forenses. La hermosa mujer, encuentra ocasión para corresponder á los galanteos—merecidos, según ella cree;—pero él, hombre fuerte y de sagaz entendimiento,

aunque gusta de oír que la sociedad se ocupe de sus trabajos, y cree que es justa al calificarlos de buenos, se muestra al exterior agradecido y llama benévolo á los que lo elogian.

—Me correspondió en suerte un jurado compasivo—decía el joven letrado, convencido de que no los buenos sentimientos del tribunal popular, sino la fuerza de sus razones fundadas en sólidos conocimientos de ilustrado penalista, habían sido la causa de la libertad del desgraciado criminal.

El abogado, el apuesto galán y la preciosa rubia, son espejos en que se refleja la soberbia; pero con caracteres diferentes, en él es orgullo, en ella vanidad.

La pareja siguió hablando, hablando... enlazáronse las conversaciones y ninguno de los dos se daba cuenta de que la orquesta había cesado en los compases del wals, y en los corros formados nuevamente reían y coquetaban las encantadoras muchachas.

A. DE CORA.

## MOMENTANEA

### LEVANTANDO EL VUELO

¡Rediez! ¿Saben ustedes que se ha declarado en la provincia de Lugo una verdadera epidemia de fugas? ¿A qué obedece esta fuga? Averigüelo Vargas; pero que la peste existe, que la epidemia se extiende con rapidez sorprendente, es un hecho.

Se fugan mujeres y hombres, sin diferencia de edades, estados civiles, condiciones físicas, ni posiciones sociales.

Ayer eran dos lindas jóvenes que se dejaban cándidamente raptar por sus amantes, dos *habaneros* maliciosos y picarescos. Después una *neniña* de carita redonda, ojos azules y cabello rubio, abandonaba el domicilio paterno huyendo como alma que lleva el diablo hacia regiones más bellas. Aun no se supo hoy si se marchaba sola ó acompañada, aunque las malas lenguas aseguran lo primero.

Más tarde, una esposa amatísima abandona á su marido y realiza una divertida excursión á Monforte. La Guardia civil se encargó de restituirla oportunamente á su aldea, donde el esposo desconolado, según cuentan, la preparaba un cariñoso recibimiento.

Aun no nos habíamos curado de estos espantos, cuando el *Boletín Oficial* nos trae en su primera columna la noticia de otra fuga: la de María Antonia Gómez Dorado, soltera, de 36 años y vecina del partido de Beceerreá. Es verdad que esta María Antonia Gómez es demente; pero si no lo fuese, seguramente se fugaría lo mismo.

Y como si todo esto fuese poco, un colega local da cuenta de la huida de un joven no recuerdo de qué pueblo de la provincia...

¿Verdad, lectores, qué va siendo cosa de tomar en serio esto de las fugas?

J. R. SOMOZA.

## Allende las fronteras

### FRANCIA

Ha ocurrido en París un hecho criminal que, al ser divulgado, ha producido extraordinaria sensación.

Parece que un individuo desconocido, cuyo aspecto no infundía ninguna sospecha, se presentó en la portería del domicilio del juez de paz del distrito tercero, M. Journey, situado en la avenida del Campo de Marte.

Después de cerciorarse de que era aquél el domicilio de M. Journey, entregó al portero un paquete, cuidadosamente arreglado, y rogó que se lo diera al señor juez, diciéndole que era el encargo que había hecho en un establecimiento próximo.

El portero pocos momentos después subió el envoltorio á la habitación de monsieur Journey.

Esté al recibirlo y enterarse de la forma en que había sido entregado al conserje concibió sospechas de que pudiera ser alguna máquina infernal y puso inmediatamente el hecho en conocimiento de la policía.

Procedióse después de adoptar toda clase de precauciones á desenvolver el paquete, resultando confirmadas las sospechas de M. Journey.

Bajo los papeles que la recubrían, había una caja de hierro colado, que abierta con sumo cuidado, víose estaba llena con una fuerte carga de pólvora, magnesio, una gran cantidad de balines y un pistón.

Sospéchase que el hecho obedecía á una venganza contra el funcionario judicial.

## De la vida coruñesa

### LA HORA DE LAS MODISTAS

Toda población de más ó menos importancia, tiene su hora típica, simpática, exclusiva. Así, Madrid, resplandece y aumenta sus encantos al anochechar, á la hora del crepúsculo, hora en que las gentes desocupadas toman de su paseo de la Castellana ó el Retiro, y en que las clases trabajadoras cesan en su penosa labor de todo el día. A esa hora, una multitud bulliciosa y vocinglera invade las vías del centro, las abarrota, las obstruye casi. A esa hora, las calles de Alcalá y Sevilla y la Carrera de San Jerónimo, hacen pensar en los grandes *boulevares* de París, ó en las extensas *streets* londinenses, á las que sin duda no van en zaga en cuanto á bullicio y animación. A esa hora en fin, Madrid es un encanto.

En Roma, por ejemplo, la hora característica es la de la siesta. Después de comer, casi se suspende la vida de la población. Todo el mundo reposa. La ciudad de las leyes duerme.

En Sevilla, la de la salida de las cigarreras de la Fábrica de Tabacos, hora en que toda la sal y toda la picardía de estas obreras se desparrama por la hermosa población, en simpáticas corrientes de alegría.

Pues bien, la hora típica, la más simpática de esta herculina ciudad, es sencillamente la hora de las modistas.

A la una, los talleres se abren y dan paso á toda la alegría que tuvieron encerrada durante la mañana. Entonces, las calles se inundan de risas cristalinas, de grande bullanga. Pero todo esto es pasajero, rápido, fugaz. Las pobres *nenas* salen con apetito. Hay que hacer la refacción, y allá se van en grupos, muy ligeras, taconeadas menudito, grupos que se van dividiendo y subdividiendo por calles y plazas hasta entrar cada una en su vivienda.

Comen de prisa, nerviosas, para poder salir lo antes posible á aprovechar la hora que las queda libre antes de recluírse de nuevo en las lobrequeces de su taller.

Y esta es su hora. De dos á tres de la tarde, por los Cantones, por la Calle de San Andrés y por la Calle Real, no se ven más faldas que las suyas airosas, ni más caras alegres que las suyas regordetillas, ni se oyen más risotadas que las que lanzan sus boquitas incitantes, risas alegres, sanas, encantadoras, capaces de curar la caciquimia del transeunte más neurasténico.

A esa hora, reinan y triunfan. Nadie las hace la competencia, ni podría hacérsela. Esa hora es de ellas y las calles son también suyas. Es la hora en que mejor se las admira, porque hay mucha luz y pocos transeuntes, y ellas que lo saben, que están persuadidas de eso, van tan ufanas, tan sollemnes, tan gozosas.

Algunas llevan á su lado al novio, un horterilla que también aprovecha aquella hora para vivir, para amar con todo el brío de sus pocos años, aumentado considerablemente por la clausura y la sujeción detrás del tiránico mostrador.

Estas parejitas van despacio, muy despacio, como queriendo que el camino de su dicha no se acabe nunca; prolongando los momentos en que están juntos, como prolongan los besos que se dan allá, á prima noche, entre las sombras del portal de ella.

Pero, ¡triste es decirlo! Estas modistillas que tienen la suerte de haber *pecado* un novio, son las menos. Las más van solas, tomando *muchas varas*, eso sí, poniendo de su parte todo lo posible para no morir solteritas, pero ¡que si quieren!, de los chicosos más ó menos atrevidos no se pasa, la vida está cada vez más difícil y hay pocos solteros lo suficientemente abnegados para meterse de patitas en este lamedal del matrimonio.

Y lo gracioso es que ellas lo saben. Todo esto lo saben de sobra y no les importa ó al menos parece no importarles, desde el momento en que van tan joviales, tan loquillas, riéndose de todo lo que ven y aguzando su ingenio pícaro para ponerle un mote al primero que se presente.

JESÚS LUENGO Y CONDE.

La Coruña Diciembre 1908.

# Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

## Labores agrícolas de actualidad

### Plantación de viñedos americanos

Esta importante faena agrícola que se ejecuta ya en algunas comarcas, va á dar principio con mayor intensidad en los próximos meses de Febrero y Marzo, y es oportuno aconsejar al viticultor tenga mucho cuidado en seleccionar los porta-injertos, ó patrones que se adaptan al terreno que va convertir en viñedo, y que, si aquellos están injertados, además de observar si reúnen buenas soldaduras y se hallan bien enraizados, lo estén con púas de clases viníferas productoras aclimatadas y de buena afinidad con los citados porta-injertos.

Para la adaptación de éstos, se han de tener presentes las siguientes observaciones que sobre la misma hemos redactado en el catálogo de cepas americanas del vivero provincial de Monforte correspondiente al año actual, en el que decimos lo siguiente:

**Riparia Gloria de Montpellier.**—Muy resistente á la filoxera, toma bien el injerto de nuestras vides europeas, se adapta en los terrenos de aluvión, sueltos ó de consistencia media, fértiles, profundos y frescos, en los que empuja bien el injerto, al que imprime notable producción, arraiga fácilmente de estaca, pero alcanza poco grueso su tronco, por lo que necesita injertarse con variedades de análogo desarrollo. La *Mencia*, *Tempranillo*, *Jerez*, *Garnacha tintorera* y *Sumoll* son buenas viníferas para injertar en este patrón.

**Riparia—Rupestris núm. 101—14.** Excelente porta-injerto para los terrenos que quedan expresados para la Riparia Gloria. La adaptación de este hermoso patrón, alcanza también á las tierras de mediana fertilidad un poco compactas aunque tengan un 30 por 100 de cal, Soldan en él casi todos los injertos que se le confían; éstos son muy productores y sus estacas arraigan fácilmente. El grueso de su tronco es mayor que el de la Riparia, por esto su afinidad es universal á todas las variedades europeas; esta buena actitud la hace más recomendable que la Riparia, á la que sustituye con ventaja.

**Riparia—Rupestris núm. 3.309.**—Es la mejor de las Riparias—Rupestris; mucho vigor; imprime gran producción á los injertos que se le confían. Toma con facilidad el injerto soldando casi todos los que en este porta-injerto se ejecutan; resiste hasta un 35 por 100 de cal en los terrenos; su adaptación se extiende desde las tierras fértiles de las Riparias á las de mediana fertilidad y algo compactas de los Rupestris. A excepción de los terrenos muy estériles, muy húmedos y compactos, en los demás, cuando no pasan de 35 por 100 de caliza, forma hermosas y productivas viñas; por esto es más ventajoso su cultivo que el de las Riparias, Rupestris Lot y demás Rupestris.

**Aramón—Rupestris núm. 1.**—Este híbrido vinífero americano es un porta-injerto de primer orden para toda clase de tierras si no exceden de un 45 por 100 de cal. Quien vacila en la adopción de plantas, sárvase del Aramón—Rupestris, y, más ó menos opulenta, tendrá viña. Puede clasificarse de porta-injerto universal, arraiga bien de estaca y su injerto prende bien si se practica muy temprano ó á fin de primavera; sus raíces gruesas y carnosas perforan perfectamente las tierras compactas y vegetan bastante bien en las húmedas.

**Aramón—Rupestris núm. 9.**—Es la mejor selección que se ha ejecutado de los Aramón—Rupestris, cepa vigorosísima empuja á los injertos notablemente y puede aplicarse en ellos toda clase de generosa. Es propia para los mismos terrenos que el número 1, resiste más que éste la sequía y la caliza, es el porta-injerto de porvenir en los terrenos, desde los más fértiles hasta los más estériles, aunque sean compactos y un poco húmedos, su resistencia á la caliza se eleva de un 45 á un 50 por 100. Por estas excelentes condiciones constituye con el Aramón—Rupestris núm. 1, al que aventaja en rusticidad, una de las mejores obtenciones de hibridación vinífero-americano.

**Murviado—Rupestris núm. 1.202.**—Es una buena planta para las arcillas frescas y húmedas, en donde forma espléndidas viñas; se desarrolla con esplendor en las tierras fértiles, profundas, frescas y de consistencia media; solamente se deprime su vegetación en los suelos muy estériles y secos, en los que, apesar de esto, ofrece bastantes buenos viñedos. Resiste hasta un 50 por 100 de caliza, toma el injerto con facilidad y arraiga casi en su totalidad la estaca para obtener barbados.

**Chassellas—Berlandieri núm. 41—B.** Este híbrido vinífero Berlandieri, constituye un porta-injerto de primer orden para los terrenos clorosantes hasta un 65 por 100 de caliza; en los demás terrenos citados para el Murviado—Rupestris número 1.202, da lugar á espléndidas viñas que alcanzan mayor producción que las demás injertadas en este patrón, obstentan crecidos y compactos racimos sin corrimiento alguno; la resistencia á la filoxera es muy elevada y toma bien los injertos de las cepas europeas, resultando uno de los patrones resistentes á la filoxera de mayor importancia vitícola por su desarrollo y producción que aumenta con los años de la viña.

(Se continuará.)

## POR GALICIA

### CORUÑA.

Va por buen camino la fiesta benéfica del Arbol de Navidad patrocinada por las señoras de la Coruña, y que responderá seguramente á la expectación que ha despertado.

Los regalos recibidos para la rifa son muchos y espléndidos, y alguno de ellos, como el de la infanta Isabel, están expuestos en los comercios de la calle Real.

Se verificará en el Teatro Principal, el domingo 27 de los corrientes, por la tarde; y consistirá principalmente en la distribución de los juguetes de un inmenso Arbol, del cual colgarán toda especie de sorpresas para los niños. Estos, con su entrada, comprarán el derecho á un juguete.

Han dejado entrever las señoras organizadoras, que acaso no fuese esta la única sorpresa agradable de la tarde. Desde luego se bailará en el mismo recinto del salón.

Terminado el reparto de juguetes, se verificará el sorteo de la rifa, cuyos lotes son tan ricos como elegantes.

Dentro del recinto, y mientras dure la fiesta, nadie tendrá que desembolsar sino el coste de su entrada, diferenciándose en esto la fiesta de otras que se llaman kermeses y en que se expenden papeletas.

Una vez verificado el sorteo, las personas agraciadas por la fortuna podrán recoger en el mismo local del Teatro el objeto que les haya correspondido.

La Sociedad Musical de la Coruña que lleva por título *La Filarmónica*, la más alta representación artística de aquella capital, que ha dado á conocer en Galicia á los artistas más reputados, atraviesa actualmente una aguda crisis.

Canuto Berea, que ha sido el alma de esa colectividad, le augura una próxima muerte.

—Falta dinero—ha dicho.—El público no ha respondido. Los grandes intérpretes clásicos se hacen pagar caros. Miles de francos por audición. Hemos ido á la empresa atrevida con fe, con voluntad inmensa. Y sobrevino el déficit, ó cuando menos la inseguridad manifiesta de poder continuar la obra.

### SANTIAGO

A las diez de la mañana del 14 dieron comienzo en el salón de actos del Seminario, los ejercicios de oposición á la Canonía vacante en la Basílica.

Dentro de breve plazo procederá en la S. I. C. á la instalación de la luz eléctrica en la araña que fué del Senado y ocupa hoy el centro del coro de nuestra Basílica por donación del Sr. Montero Ríos.

Aplaudimos la mejora introducida por el Excmo. Cabildo.

El día 15 del actual se celebrará en Santiago la subasta para construir el edificio destinado á la Exposición de 1909.

El Rey D. Alfonso XIII han honrado el Certamen Literario del Año Santo con un premio de 500 pesetas.

También concederá otro premio el rey de Inglaterra.

### PONTEVEDRA

La dirección general de la Guardia civil ha dado gracias á la pareja de la benemérita que en Cambados capturó al criminal Jesús Rodríguez, alias *Galvelo*.

Dicha pareja, parece que aquí ha recogido algunos antecedentes que pudieran servir para la detención del otro compañero del *Galvelo* fugado de la cárcel de Villaiba.

El Gobernador civil Sr. Beránger, ha clausurado el Bar Internacional de Vigo y dictó una orden prohibiendo cupletistas y camareras en todos los cafés.

La *Gauecordia* califica de draconiana la medida del Gobernador y el *Noticiero* dice que Vigo no puede ser rígido como un aduar.

El *Faro*, apesar de su filiación conservadora, censura también la impremeditada medida del Sr. Beránger.

Parece que el Gobernador en este asunto está siendo víctima de un engaño ó de una broma por parte de los encargados de informarle.

### VIGO

Se ha constituido en Londres un sindicato con 30 millones de duros de capital, para explotar una línea ferroviaria que atraviese España desde Vigo á Gibraltar, y después seguirá, según aseguran en los círculos financieros, la formación de un «trust», también con capital inglés, que acaparará todas las líneas de ocupación que existen en la península.

Por orden del Gobernador Sr. Beránger ha sido clausurado anteanoche en Vigo el Bar Internacional propiedad del señor Contreras.

A la hora en que se clausuró el café, estaba éste lleno de gente.

El Gobernador ha fundado esta medida en que en dicho establecimiento, servido por camareras, se cometen actos contrarios á la moral.

Estuvo en Pontevedra el Sr. Contreras y se propone apelar ante el ministro de la Gobernación.

El Juzgado de 1.ª instancia de Vigo ha dictado sentencia en la demanda procedente del Juzgado municipal de Lavadores, entablada por el párroco de Teis contra el feligrés de la misma Manuel Cabaleiro González que se negaba sin motivo justificado al pago de legítimos derechos parroquiales.

El Juzgado de Vigo da la razón al párroco y confirma el fallo del Juzgado de Lavadores, condenando al feligrés citado al pago de la cantidad y de las costas.

### TUY

A consecuencia del temporal huracanado que descargó sobre esta ciudad y sus alrededores, el martes quedó interrumpido el alumbrado eléctrico en varias ocasiones, alguna más de una hora.

La causa de estos eclipses fué, á lo que parece, un cruce de cables en la línea general.

## De política

### Consejo de Ministros

**Madrid 17-14'40.**—Hoy háse celebrado Consejo de Ministros en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

Este Consejo ha despertado un gran interés, por suponerse, fundadamente, que en él serían tratadas diversas cuestiones de la política actual.

### Discurso de Maura

**Madrid id. id.**—En el Consejo de referencia pronunció un discurso el Sr. Maura, en el que, como se esperaba, trató de diferentes cuestiones, todas de índole puramente político, haciendo, según se dice, algunas manifestaciones que revisten indiscutible importancia.

### Las elecciones

**Madrid id. id.**—Hablando de las elecciones últimamente celebradas en Barcelona, confirmó las declaraciones publicadas y comentadas por la prensa en estos últimos días.

Su caballo de batalla fué el copo intentado por los solidarios, y que, según él, causó la derrota de la candidatura solidaria.

### Las vacaciones

**Madrid id. id.**—Tampoco dijo nada nuevo el Sr. Maura, en cuanto á las vacaciones parlamentarias, limitándose á corroborar las impresiones manifestadas anteriormente.

Ocupóse también el Sr. Maura en su discurso de los debates que vienen sosteniendo en el Parlamento.

### Política exterior

**Madrid id. id.**—Otro de los puntos sobre que versó el discurso del Sr. Maura ha sido la política exterior que viene realizando el actual Gobierno.

Refirióse principalmente al problema de Marruecos.

### No hay crisis

**Madrid id. id.**—A la salida del Consejo fué interrogado el Sr. Maura por los periodistas.

Dijo á éstos, que cuanto venía hablando acerca de la crisis era pura fantasía, pues el Gobierno, á pesar de lo que generalmente se cree, no pensado hasta ahora, ni un solo momento en la cuestión de confianza.

Crean los periodistas que han interrogado al Sr. Maura, que éste no habló con la sinceridad que las actuales circunstancias requieren.

### La obra del Consejo

**Madrid id. id.**—En el Consejo de ministros de referencia, después del discurso del Presidente del Gobierno, han sido firmados por el Rey los ascensos de los generales de la Armada Sostoa, Boado y Chacón.

También han sido firmados algunos indultos referentes á penas de carácter leve; la concesión de varios créditos extraordinarios y la rebaja del impuesto del Estado sobre los billetes de caridad que conceden las compañías ferroviarias.

### Cuentas aprobadas

**Madrid id. id.**—En el referido Consejo han sido aprobadas, por último las cuentas generales del Estado correspondientes del año 1907.

## Los solidarios

### Cambó asiste

**Madrid id. id.**—Dáse como seguro que el diputado solidario Sr. Cambó, se propone asistir á las sesiones del Congreso.

Esta noticia, que parece se halla oficialmente confirmada, ha despertado gran expectación.

Créese que la asistencia de Cambó á la Cámara popular, producirá revuelo político, permitiendo acaso conocer detalles que se ignoran. En los círculos políticos hay verdadera ansiedad por oír á Cambó en el Congreso.

## De Marina

### Los votos particulares

**Madrid id. id.**—En el Ministerio de Marina comentábase hoy los rumores hasta allí llegados dando noticia de haber sido retirados algunos de los votos particulares formulados en la cuestión de la escuadra.

Hasta ahora nada se sabe de un modo seguro acerca del particular.

## De Zaragoza

### Próxima asamblea

**Madrid id. id.**—Comunican de Zaragoza que en breve se celebrará en aquella capital una asamblea de Secretarios de Ayuntamientos.

Tiene por objeto esta asamblea la creación de un patronato al igual que

ha hecho otros organismos en España, como los médicos titulares.

## La "Gaceta"

### Disposiciones importantes

**Madrid id. id.**—La *Gaceta* de hoy publica una disposición aprobando la celebración del concurso para inspectores de Sanidad y otorgando nombramiento, á favor de los que, en virtud de él, han sido propuestos.

También publica la *Gaceta* otra disposición del Ministerio de Instrucción pública, determinando que la pena de separación de un maestro de la escuela que desempeñe, significará necesariamente la declaración de vacante con relación á la misma escuela.

## De Barcelona

### El escrutinio

**Madrid 17-23'10.**—Comunican de Barcelona que se ha verificado el escrutinio general de las elecciones ante grandes aplausos por el triunfo de la candidatura antisolidaria.

### Votos de los solidarios

**Madrid id. id.**—Los solidarios han obtenido 38.000 votos, es decir, 15.000 votos menos que las elecciones anteriores.

## La Lotería

### Billetes falsos

**Madrid id. id.**—Hoy ha sido denunciada la existencia de billetes falsos de la Lotería Nacional, que se hallan puestos á la venta.

La policía se ha puesto en juego para descubrir el origen de la falsificación y á los autores de ella.

## El Sr. Moret

### Una conferencia

**Madrid id. id.**—Sábase que el señor Moret antes de finalizar el año actual, dará una conferencia acerca del sitio de Bilbao.

Hay grandes deseos de oír al eminente orador.

## Los temporales

### Desgracias en el mar

**Madrid id. id.**—Dicen de Valencia que ha vuelto á desencadenarse un temporal violento.

La barca pesquera *María* ha sostenido una larga lucha con las olas, corriendo un inminente riesgo todos sus tripulantes.

Dos de estos han desaparecido, sin que pudiesen ser hallados.

## La "Nautilus,"

### De arribada forzosa

**Madrid id. id.**—Esta tarde háncese recibido noticias de Palma de Mallorca dando cuenta de que la escuela de guardia marinas, la *Nautilus* se ha visto precisada á entrar en aquel puerto de arribada forzosa.

Sorprendióle frente á las Islas un temporal imponente.

La *Nautilus* dirigiase desde Ceuta á Barcelona.

Algunos oficiales han manifestado que el temporal que reina en aquellas costas es horroroso, y que será un verdadero milagro no ocurran siniestros marítimos.

## Un mitin

### Los blasquistas en Valencia

**Madrid id. id.**—Tiéñense noticias del mitin organizado por los blasquistas en Valencia.

Presidió el Sr. Beltrán. Hicieron uso de la palabra varios oradores haciendo resaltar los méritos del Sr. Lerroux y el acto de justicia que Valencia realizaba con él.

### Discurso de Blasco Ibáñez

**Madrid id. id.**—Al final del mitin el Sr. Blasco Ibáñez pronunció un extenso y elocuente discurso, elogiando en términos calurosos la candidatura de Lerroux.

El Sr. Blasco Ibáñez fué muy aplaudido.

Durante el mitin no se han registrado incidente alguno desagradable. El Sr. Sol y Ortega ha enviado una carta de adhesión al acto, cuya lectura fué seguida de grandes aplausos.

## De Sevilla

### Los bandidos de Jerez

**Madrid id. id.**—De Sevilla comunican que probablemente el próximo martes serán ejecutados en aquella capital *El Cojo* y *El Conejero*.

### Ambos impresionados

**Madrid id. id.**—Parece que al serles comunicada la sentencia definitiva, los reos se han mostrado hondamente impresionados.

*El Cojo*, que era el que con más tranquilidad seguía el curso de la causa, y mayor cinismo daba á conocer en sus declaraciones, es el que más abatido se muestra ahora, á medida que se acerca la hora de cumplir la sentencia.

### El verdugo.—Otras ejecuciones

**Madrid id. id.**—El verdugo encargado de la ejecución de *El Cojo* y *El Conejero*, ha marchado hoy á Córdoba con objeto de ejecutar también á tres gitanos en Valenzuela.

## La "Gaceta"

### Inspección de Sanidad de Lugo

**Madrid id. id.**—La *Gaceta* de hoy publica una Real orden del Ministerio de la Gobernación, declarando vacante la plaza de inspector provincial de Sanidad de Lugo.

## García Prieto

### En favor de Galicia

**Madrid 12-33.**—Una Comisión compuesta de los Sres. García Prieto, Urzáiz, Taboada y Fernández Latorre, ha visitado al Sr. Maura exponiéndole detalladamente los perjuicios inmensos que á los intereses de Galicia causa el actual proyecto de comunicaciones marítimas.

El Sr. Maura oyó las razones expuestas por los ilustres representantes de Galicia, é hizo algunas manifestaciones acerca de ellas, pero sin prometer nada en concreto.

Parece que los referidos señores no han salido muy satisfechos de la actitud del Presidente del Consejo.

## Un nombramiento

### El Juez de Sarria

**Madrid id. id.**—Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Sarria, en sustitución del Sr. Cibeiro, que fué trasladado á la provincia de Granada, D. Javier Elola.

## LAS CORTES

### SENADO

#### Sesión de ayer 17 de Diciembre

**Madrid id. id.**—Desanimada como de costumbre estuvo la sesión de ayer en la Alta Cámara.

El presupuesto de Hacienda suscitó un ligero debate, en el cual intervinieron varios senadores.

Aprobáronse las secciones de contribuciones y rentas.

Después entróse en la discusión del presupuesto de Fomento.

Es creencia general entre los miembros de esta Cámara que antes de las vacaciones parlamentarias, no se pasará de discutir la totalidad del proyecto de comunicaciones marítimas.

En los pasillos, observóse bastante animación, formándose algunos corrillos, en los cuales dominaba, como tema preferente, el aludido proyecto de comunicaciones.

Y aún hubo quien, medio en broma insinuó la creencia de que le tocaría llevarlo á cabo al actual Gobierno.

### CONGRESO

#### Sesión de ayer 17 de Diciembre

**Madrid id. id.**—Bastante más animada estuvo la tarde en el Congreso, gracias á la presencia del Sr. Cambó.

Abrese la sesión con algunos minutos de retraso sobre la hora ordinaria.

### Preside Dato.

En los escaños y en las tribunas nótase gran expectación.

Empieza el Sr. Cambó preguntando si la derrota sufrida por los solidarios cambia en algo el aspecto actual de la debatida cuestión de las mancomunidades.

Alude á las minorías, refiriéndose especialmente á la liberal.

Desea saber si el triunfo de la candidatura antisolidaria significa el triunfo de España.

Luego habla el Sr. Maura, diciendo que mantiene su proyecto de ley de Administración local.

Dirigiéndose después al Sr. Moret dice que éste no acostumbra contentarse con los diputados.

El Sr. Moret contestale diciendo que es necesario esperar á que concurran al Congreso, pues se hace indispensable conocer diversos criterios.

El Sr. Cambó pregunta después concretamente si los partidos piensan exactamente igual que el 18 de Julio y si creen que los ideales solidarios son incompatibles con el ideal de la patria.

Interviene el Sr. Canalejas diciendo que no puede contestar categóricamente á la pregunta.

Extrañase que los solidarios no desautoricen ciertas campañas realizadas por algunos periódicos, que, más que

favorecer la causa solidaria, la perjudican altamente.

Esto, en cuanto a la primera pregunta de Cambó.

A la segunda, contesta el Sr. Moret, interviniendo de nuevo en el debate.

Dice que él no puede calificar de solidarios antipatrióticos a los señores Feijú y Azcárate.

Moret sigue manifestando, en contestación a la tercera pregunta de Cambó que el partido liberal, está donde estaba antes, y que, como antes pensaba piensa ahora.

El Sr. Cambó procura restar importancia a la derrota.

Añade que el problema catalán seguirá en pie, subsistirá siempre, mientras no se satisfagan las más codiciadas aspiraciones de aquel pueblo.

Insiste en pedir al Sr. Moret una contestación concreta.

Este confirma sus palabras anteriores.

Cambó cree que varió la cuestión catalana, y que, sobre todo en lo que respecta a las mancomunidades el pueblo catalán no piensa lo que en el mes de Julio.

Ocupase de nuevo del Sr. Maura.

Este contesta diciendo que mantiene con el mismo interés que el primer día su proyecto de Administración local.

Interviene el Sr. Ballesteros para explicar la campaña realizada por la prensa contra los solidarios.

Hablan de nuevo Cambó y Cadafalch.

En este momento interviene otra vez el Sr. Maura.

Pronuncia un breve discurso aconsejando concordia.

Entrase después en otros asuntos sometidos a la deliberación de la Cámara.

Apruébanse las pensiones concedidas a las familias de los naufragos del Sirio.

El Sr. Bugallal reanuda su discurso acerca del proyecto de comunicaciones marítimas.

El Sr. Gasset rectifica.

### Más de los solidarios

#### Comentarios

**Madrid id. id.**—En los círculos políticos de esta Corte, está siendo objeto de animados comentarios, de los cuales no salen muy bien parados los solidarios el hecho de que éstos hayan intervenido en el debate de la Cámara sin previo aviso.

#### ¿A provocar escándalos?

**Madrid id. id.**—Es general la creencia de que esa inopinada intervención de los solidarios en el Parlamento obedece al propósito de provocar algún escándalo, queriendo así justificarse con un acto de resonancia.

#### Próxima interpelación

**Madrid id. id.**—Está anunciada para la sesión de mañana en el Congreso una interpelación del Sr. Cadafalch al ministro de Instrucción pública.

Esa interpelación está, según se dice, relacionada con algunos puntos de política liberal.

### Los liberales de Jaén

#### Distinción a García Prieto

**Madrid id. id.**—El Comité liberal de Quesada, provincia de Jaén, ha nombrado Presidente honorario al señor García Prieto.

Son mayores y más arraigadas cada día las simpatías que en aquella provincia adquiere la política democrática de que es saliente figura el ilustre exministro.

### Entusiasmo en Barcelona

#### Esperando a Lerroux

**Madrid id. id.**—Dicen de Barcelona que reina en aquella capital un entusiasmo indescriptible por parte de todos los elementos no solidarios, ante el triunfo obtenido por Lerroux.

Prepararán un recibimiento cariñosísimo.

### Sublevación sofocada

#### La Liga Alemana

**Madrid id. id.**—Según dicen de París, el Gobierno descubrió que la Liga Alemana ha sido la autora de la sublevación de los legionarios.

### De Turquía

#### Apertura del Parlamento

**Madrid id. id.**—De Constantino-

pla comunican noticias dando cuenta de la apertura del Parlamento turco. El acto ha revestido una gran solemnidad.

### Unos enmascarados

#### Príncipe en peligro

**Madrid id. id.**—Otras noticias de Constantinopla aseguran que varios enmascarados han penetrado en el palacio del Príncipe heredero.

Este se vió obligado a gritar, consiguiendo hacer huir a los enmascarados.

Créese que llevaban el propósito de asesinarle.

### LA BOLSA

#### COTIZACIONES DE AYER

Idem 17-23'05.

Fondos públicos	
4 por 100 perpetuo interior fin corriente.	84'30
Diferentes series.	86'35
Amortizable al 5 por 100 al contado.	00'00
Acciones	
Banco de España.	441'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	397'75
Cambios	
París vista (francos).	11'40
Londres vista (libras).	28'02

### Un héroe boer en Lugo

Con dirección a la Coruña ha llegado ayer a esta capital, uno de los héroes de la guerra del Transvaal, que no han querido someterse a Inglaterra: A. D. Ottón, cuñado del que fué último presidente de aquella República sud-africana, Krüger y del famoso general transvalense Cronje.

Desempeñó un papel muy activo en aquella heroica lucha, como jefe del Estado Mayor del ejército del Transvaal. En la guerra perdió su familia y sus bienes. Su esposa y cuatro hijos fueron víctimas de aquella contienda, que tan alto puso el nombre de los dos pueblos, heroicos defensores de su independencia.

El bravo jefe boer es un hombre de una cultura extraordinaria, conoce varios idiomas, es muy versado en la Historia política de los pueblos modernos, ha mantenido relaciones de amistad con personajes de gran significación de todos los países, y es un admirador de Alemania, a la que considera como la nación más fuerte de Europa.

Es católico, como también lo era su madre, y durante su permanencia en España ha visitado el santuario del Pilar.

Muéstrase reconocidísimo, a las atenciones que en España han tenido con él, y alaba calurosamente la hidalguía de nuestra patria, cuya historia le es familiar.

Hablando de Inglaterra, no disimula la amargura independencia que le causa el recuerdo de la pérdida de su país.

Siente grandes simpatías por Don Alfonso XIII, y hace elogios grandes de su valor, y de su serenidad, demostrados en los dos atentados de que fué objeto.

La conversación de A. D'Orton, es muy amena.

Ha visitado a las autoridades, para las cuales trae cartas de recomendación.

En la Coruña, a donde ahora se dirige, piensa embarcarse para Madagascar.

### EN LA AUDIENCIA

Hoy se ha visto con intervención del jurado, una causa procedente del Juzgado de Mondoñedo, instruida por el delito de tentativa de asesinato.

El representante del Ministerio fiscal, terminado el período de prueba, y como de él no se dedujera cargo alguno contra el procesado, retiró la acusación formulada.

#### Partes de incoación

Lugo.—Estafa a la empresa del Teatro-Circo de esta capital, contra Manuel Méndez alias Camarada y José Otero López, alias Zochas.

## LUGO

En un atento B. L. M. nos participa el Sr. D. Miguel Sawa, que se ha encragado de la Dirección del importante diario coruñés *La Voz de Galicia*.

Agradecemos mucho la atención y correspondemos al ofrecimiento que al mismo tiempo nos hace; y de todas veras celebramos que tan notable escritor madrileño y periodista muy distinguido, venga a ilustrar con su brillante pluma la prensa de esta región.

En la audiencia provincial se ha verificado un sorteo entre los diputados provinciales letrados, para la constitución del Tribunal contencioso administrativo provincial, para el año próximo.

En dicho sorteo correspondió el cargo de vocales propietarios del referido Tribunal, a los Sres. D. Federico Graña Brabo y D. Pedro Feijó, y el de suplentes a los Sres. D. Benigno Varela, D. Fernando Pardo Suárez, don Vicente Díaz y D. Francisco García Armero.

Se ha requerido de inhibición al Juez de Lugo, para que deje de conocer en las querellas presentadas por D. Ricardo Permuy y D. Domingo Flores, contra el arrendatario de consumos de esta capital.

Por la Administración de Loterías de esta capital, se ha recibido la última remesa de billetes para el sorteo de Navidad.

La Comisión provincial, ha reclamado al alcalde de Baralla algunos documentos, para informar un recurso presentado por D. Jesús Rodríguez.

Para cubrir una vacante ocurrida en la Academia de Artillería, ha ingresado el aspirante aprobado que estaba haciendo el número 1, nuestro distinguido amigo, el estudioso joven don Antonio Sabater.

Al nuevo alumno y a sus padres D. Antonio González Subater, felicitamos sinceramente.

Hemos tenido el gusto de saludar ayer en esta Redacción, al nuevo jefe de la estación del ferrocarril de esta capital D. Domingo Diz, que ha venido con objeto de posesionarse de su cargo.

Reiteramos nuestra enhorabuena al Sr. Diz, celebrando mucho contar entre nosotros un funcionario tan probo y que ya al frente de otras estaciones ha conquistado generales simpatías.

La Sala de lo Contencioso del Tribunal Supremo, ha confirmado la sentencia del inferior, por la cual fué estimada la demanda interpuesta por D. Pastor Linares, de Fonsagrada, contra un acuerdo del Gobernador civil, que hacía responsable a dicho señor Linares de cantidades correspondientes a cédulas personales no recordadas por los interesados.

Como autor del robo de dos cabras, verificado en el monte vecinal de la parroquia de Riovero, fué detenido por las fuerzas de la Guardia civil del puesto de Cospeito, el vecino de la de Sistiallo, Manuel Fernández Anido, (a) *Fandanguito*.

Se dió traslado al alcalde de Triacastela, de una denuncia presentada por el párroco de Toldaos para que informe.

El Ilmo. Sr. Director general de administración local, ha reclamado del alcalde de Sarria, certificación de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa, respecto a la venta de una casa y de un terreno.

La Comisión provincial, aprobó la liquidación rendida por el contratista del suministro de artículos a la Casa de Maternidad, durante los meses de Junio a Septiembre últimos, y ordena el pago del importe.

Hoy se celebrará, a las once de la mañana, la subasta de las obras del

cuente «Palo» del distrito de Cervantes.

Presidirá el acto de la subasta, como delegado del Gobernador civil, el Vicepresidente de la comisión provincial.

Se ha pedido al Delegado de Hacienda una relación de las personas que se dedican en esta provincia al seguro del servicio militar.

Remítense a informe del comandante de la guardia civil las instancias presentadas por D. José Pedreira y Félix Tosomians, pidiendo se les expida licencia de caza.

Ha sido nombrado notario de Villalba, nuestro distinguido amigo don Victoriano Tomé.

Como ayer anticipamos, es ya seguro que el domingo próximo tendremos el gusto de oír en el *Círculo de las Artes* a la joven y notable violinista gallega Srta. María Chaves.

Desde luego podemos adelantar que la fiesta que se proyecta constituirá un verdadero acontecimiento artístico, dada la justa fama de que viene precedida tan simpática y notable violinista.

La Dirección general del Tesoro público ha acordado que se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones en esta provincia, en los siguientes días:

Clases pasivas, 18 del corriente mes.  
Activas y clero, 19 idem, idem.  
Material, 16 idem, idem.

Al mitin liberal que el próximo domingo ha de celebrarse en Granada, asistirá, entre otros distinguidos políticos, nuestro querido amigo y comprovinciano el ilustrado abogado y elocuente orador D. Augusto Barcia Trelles.

Se encuentra en Lugo el inspector del distrito universitario D. Julián del Rincón.

Su viaje tiene por objeto girar la visita anual a todas las inspecciones de Galicia, según ordenan las disposiciones vigentes.

Ha desaparecido del hogar paterno la demente María Antonia Gómez Dorado, soltera, de 35 años de edad, vecina de la parroquia de Guilfrey, ayuntamiento de Becerreá, ignorándose su paradero desde el 4 de Noviembre último.

#### Administración principal de Correos de Lugo

Se recuerda a las Corporaciones que disfrutan de franquicia postal, que desde 1.º de Enero tienen necesidad de servirse del fechor especial para su correspondencia. La entrega en la Administración, se acompañará con factura, según el modelo siguiente:

#### CORREOS.—FRANQUICIA

En el día de la fecha del sello, se entregan en la oficina de Correos de Lugo para su expedición... pliegos con franquicia Oficial, cuya procedencia acredita el sello que autoriza la presente factura.

(Aquí el sello)

#### Regalo

Se hace de dos mil pesetas a quien pruebe existe mejor calidad de emulsión que la reconocida y acreditada marca registrada DOS PESCADOS.

Depositarios para España y extranjero: Iglesias y compañía, Lugo.

Según nos dicen de Sarria, son muchos los casos de sarampión que se han presentado en aquella villa, llegando a constituir una verdadera epidemia.

Con tal motivo la junta local de primera enseñanza acordó que se cierran las escuelas hasta que dicha epidemia desaparezca.

Los precios a que han de abonarse a los pueblos de la provincia las especies en que consisten los suministros que durante el mes de Noviembre último hayan facilitado al Ejército y Guardia civil, son los siguientes:  
Ración de pan, 0'25; id. de centeno,

1'06; id. de cebada, 1'03; id. de maíz, 0'88; id. de paja, 0'54; id. de yerba seca, 1'65; litro de aceite, 1'26; kilogramo de carbón, 0'12; id. de leña, 0'03.

Un muchachuelo que se entretenía ayer, jugando en el pretil de la muralla, en la parte que hace frente al Campo de la horca, tuvo la desgracia de caerse, debido a un falso movimiento.

Una persona que se encontraba precisamente en aquella ronda, y muy próxima a la muralla, pudo amparar al chico en la caída, salvándole de una muerte segura.

Así y todo sufrió algunas lesiones que le fueron curadas provisionalmente en la Farmacia del Sr. Iglesias Farfía.

#### Sastrería LA SOCIEDAD

¿Queréis vestir barato y elegante? Pasad por LA SOCIEDAD, Cruz 3, Lugo, y seguramente saldréis complacidos.

Esta casa garantiza los encargos.

### Círculo de las Artes

#### Salón de proyecciones

Como de costumbre, se celebrarán hoy dos secciones sencillas y una doble, en las que se exhibirán magníficos cuadros cinematográficos, tomando parte, además, los tan aplaudidos artistas italianos *Les Doretta*, quienes presentarán nuevos trabajos en género serio y en el cómico.

Para mayor comodidad de los espectadores, las funciones comenzarán a la hora en punto, siendo las secciones sencillas a las cinco y media y a las seis y media de la tarde, y la doble a las nueve y media de la noche.

### SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—La Beata Juana de Lestonnac, fundadora de la Orden de Hijas de Nuestra Señora, vulgo Religiosas de la Compañía de María ó de la Enseñanza.

La fiesta de la Expectación del Parto de la Beata Virgen María.

San Graciano, Obispo en Tours, San Aujeucio, obispo en Mopsusta, en Cilicia. Los Santos Mártires Victorio, Victor, Victorino y otro.

### Dependiente de Farmacia

Se necesita con buena práctica y buenas referencias en la de D. Salvador Castro Freire, de Lugo.

## AGENDA

#### AUTOMÓVILES

Lugo a Mondoñedo y Ribadeo, sale a la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

#### COCHES

De Lugo a Becerreá, sale a las 7'30. De Becerreá a Lugo, llega a las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30.

De Lugo a Castro, sale a las 16. De Castro a Lugo, llega a las 10. Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo a Castrovverde, sale a las 16. De Castrovverde a Lugo, llega a las 10. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo a Fonsagrada, sale a las 6'30. De Fonsagrada a Lugo, llega a las 18'30. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo a Chantada, sale a las 7. De Chantada a Lugo, llega a las 20. Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

### LEÑA BARATA

en haces a 10 y 20 cts. PLAZA DEL CAMPO, NÚM. 8

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

# EL PROGRESO

## DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

#### ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato. No se devuelven los originales.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

**Incendios, vida, marítimos y paquetes**

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositorios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio. . . . .	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social). . . . .	100.000.000 id.
<b>Total de capital social. . . . .</b>	<b>130.000.000 ptas.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

**D. Emilio Serrano Marqués**

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

## HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

**Don José Fernández**

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

## Vacuna fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria se expende á una peseta el tubo, y á 10 pesetas, vial para 25 personas. Se remite por correo certificado.

**1909 AGENDAS 1909**  
(BAILLY-BAILLIERE)

<p><b>Agenda de Bufete</b></p> <p><i>Contiene:</i> Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas</p> <p>En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.</p> <p>Cuatro ediciones completas</p> <p>En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p style="text-align: center;">MEMORANDUM DE LA</p> <p style="text-align: center;"><b>Cuenta diaria</b></p> <p style="text-align: center;">CONTIENE</p> <p>Secciones especiales para anotar visitas, recibos útiles, gastos é ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenada la vida sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas. En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Culinaria</b></p> <p>LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en el menú diario.— Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>En Madrid: . . . 2,00 ptas. En Provincias: . . . 2,50</p>
<p><b>Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo</b></p> <p>ó Memorándum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p><i>Contiene:</i> Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Diario de visita.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señales útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p>2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.</p>	<p><b>Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.</b></p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.</p> <p>Fa unido en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.</p> <p style="text-align: center;">PRECIOS</p> <p style="text-align: center;">EN MADRID</p> <p>De un día en plana. . . . . 1,50 ptas. De dos días en plana. . . . . 2,00</p> <p style="text-align: center;">EN PROVINCIAS</p> <p>2 y 2,50 ptas. respectivamente.</p>	

## QUINTAS

Gran Centro de Redenciones DEL

**SERVICIO MILITAR**

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

**Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,**

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

**DON SALVADOR LLAMAS**

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

**LO MAS NUEVO**  
LO MEJOR Y MÁS BARATO  
en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de  
**BENIGNO DE LA MOTA**  
CALLE DE LA REINA, 5  
**LUGO**

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cutíes, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

**GRAN TALLER DE SASTRERÍA**

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

**VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES**

**Benigno de la Mota**  
REINA, 5 **LUGO**

## LIQUIDACIÓN

En **EL SIGLO** se hace de paraguas, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

**EDUARDO AMEIJIDE**

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

## EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

**SAN PEDRO, NÚM. 14**

Frente al Gobierno civil

## MODAS

**Amalia Roldán Fernández**

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

# IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

**TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO**